



PÁGINA **2**

Comprender que es ser libres



PÁGINA **3a6**

La Lepra hoy: una visita a Agua de Dios



PÁGINA **7**

Así viven en el pueblo con menos habitantes de Colombia

PLUMAS del PODER

Radio y prensa

PLUMAS DEL PODER para Colombia y el mundo en: www.plumasdelpoder.com.co

“No interesa quien divulga una noticia, lo importante es como se publica, quien la divulga y lo más importante a cuantos llega”

RESPALDO DE BIDEN AL PRESIDENTE COLOMBIANO

Gustavo Petro en Estados Unidos



Tuvimos una reunión con el Presidente de los Estados Unidos de América, Joe Biden, en este encuentro los temas tratados fueron:

1. La lucha contra el cambio climático y la posibilidad de cambiar deuda por acción climática.
2. La construcción de una alianza por el progreso.
3. Cómo los EE.UU. pueden ayudar en la construcción de una Reforma Agraria en Colombia.
4. La construcción de una política antidrogas más eficaz.
5. Temas internacionales. #LiderandoElCambiocous

Continúa pág. 8ª

Así fue recibido Gustavo Petro en la Casa Blanca: ¿quiénes lo acompañan en su reunión con Biden?

El presidente Gustavo Petro llegó a la Casa Blanca para su encuentro con Joe Biden. Miembros de su gabinete y del Congreso también estuvieron en el encuentro.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, llegó este jueves a la Casa Blanca, en Washington, a la 2:32 p.m. de la tarde, hora local, para su encuentro con Joe Biden.

Petro llegó en el auto suministrado por el Servicio Secreto y en la entrada fue recibido por un funcionario que, de inmediato, lo condujo hasta el Salón Oval para la importante reunión.

Petro aseguró horas antes que abordaría en el encuentro con su homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, la guerra contra las drogas, que considera fracasada, pero que no tratarán la política de extradiciones de su Gobierno.



GOBIERNO

Cundinamarca se prepara para garantizar elecciones regionales

La Secretaría departamental de Gobierno recorre el territorio para incentivar a las administraciones municipales garantizar unas elecciones transparentes y justas.

La Secretaría de Gobierno de Cundinamarca, lidera la activación de los Comités de Garantías Electorales y la socialización del calendario electoral 2023 en las 15 provincias del departamento, proceso que, hasta la fecha, se ha realizado en Sumapaz, Alto Magdalena, Soacha y Tequendama.

En desarrollo de los procesos de difusión, la Procuraduría General de la Nación divulga los procesos de selección de los personeros municipales y las funciones públicas de las autoridades electorales. Asimismo, se cuenta con la participación de delegados de la Registraduría Nacional, Defensoría del Pueblo, Ministerio del Interior, Contraloría de Cundinamarca y la Escuela Superior de Administración Pública (ESAP).

Durante los encuentros, la Registraduría presenta la Resolución No. 2886 de 2023: que establece el calendario electoral para la realización de las consultas populares, internas o interpartidistas para la toma de decisiones o escogencia de candidatos de los partidos, movimientos políticos y/o grupos significativos de ciudadanos-. Además, informa sobre los cambios efectuados en cada municipio en cuanto a censo electoral, puntos de votación y número de mesas, entre otros datos.

VIVE LAS FIESTAS CON AGUARDIENTE NECTAR

PRENDIÉLA!

AGUARDIENTE NECTAR Club SIN AZÚCAR

AGUARDIENTE NECTAR Azul SIN AZÚCAR

AGUARDIENTE NECTAR AZÚCAR

PROHIBASE EL EXPENDIO DE BEBIDAS EMBRIAGANTES A MENORES DE EDAD. EL EXCESO DE ALCOHOL ES PERJUDICIAL PARA LA SALUD. *Referencias con Volumen de alcohol entre el 24% y el 29%

**EDITORIAL****Opinión**

Nota del Director. En muchas oportunidades llegan a nuestro WashAp una serie de comentarios e inclusive artículos reenviados los cuales omiten su autoría por error o x prevención... Varios de ellos son de importancia periodística por su textura y x el tema que tratan...

Uno de esos escritos es este que no recuerdo cómo llegó a nuestro poder, pero que x tratarse -en mi concepto- de un buen escrito y de actualidad, hoy lo voy a reproducir en este editorial de aniversario, von la venia de su escritor... y tomando una frase de su escrito titulé:

"No interesa quien divulga primero una noticia, lo que importa es como se publica, quien lo divulga y lo más importante a cuantos llega"

MM

PLUMAS DEL PODER

Comprender que es ser libres

Hoy no es un día común y corriente y ningún día lo es. Todos los días son importantes para la humanidad porque todos los días nos levantamos con el ímpetu de seguir adelante y con la intención de salir adelante de las situaciones e imprevistos que nos regala la vida.

En Agua de Dios se vive la misma situación que vive el resto de la humanidad, pero... desde ya estamos visualizando el conflicto político que se avecina, conflicto que nos afecta y que es causante de la mayor problemática social.

Los vivientes de Agua de Dios más que todo los enfermos de Hansen no han podido comprender que es SER LIBRES.

Para esta época en la cual se está moviendo LA COSA POLÍTICA sea abierta o moviéndose entre la oscuridad del clientelismo, las dádivas, las falsas promesas y uno que otro plato de asado, se retuercen las conciencias, se habla con cuchicheos, se rumora se especula y es cuando aparecen los grandes falsos líderes, ofreciéndose como los salvadores y "arregladores" de los destinos municipales.

En Agua de Dios ya existe un abanico de candidatos

Se habla de opcionados, ya se sienten las palmaditas en las espaldas, ya se habla de lo que no se a hecho y hace falta en el municipio, ya se están buscando culpables por lo que no se hizo o quedó mal hecho.

Lo curioso es que esos que se erigen como Salvadores, critican a los dueños del poder y durante 3 largos años han sido alcahuetes de lo que ellos dicen ha sido una mala administración... lo que más me duele como hijo de Agua de Dios es el ver como mis compañeros enfermos se dejan envolver con los tentáculos de la palabrería y los trinos de falsas proyecciones de bienestar y cambio.

Agua de Dios tiene en sus entrañas UN LEÓN DORMIDO que debe despertar, ese león dormido es el Poder Social de los Enfermos de Hansen.

La comunidad Hanseniana tiene el músculo social suficiente para adquirir el poder político de Agua de Dios. La comunidad Hanseniana se ha dejado manipular por los que se presentan con títulos y padrinos políticos que ofrecen



más de lo que pueden dar y lo triste es que les creen.

Ya van más de 100 años de sometimientos y ser esclavos de las ideas de los demás. Si miramos estamos casi en las mismas condiciones sociales y hasta me atrevo a decir peor que hace 100 años.

¿Porque peor? Antes se salían delos linderos del municipio la cultura, el deporte, teníamos historias que contar, teníamos injerencia en la administración municipal, la educación era un lujo y los que logramos superarnos somos alguien en el ámbito Nacional. Teníamos como enfermos PODER en el Sanatorio.

Todo eso se ha perdido solo quedan placas alusivas y estatuas que impasibles miran el vacío. Nos manipularon, nos utilizaron a través de personajes nacidos del dolor, los hijos de los que sufrieron vieron a los enfermos como un medio de vida y aprendieron a rebuscar sus propios intereses a costillas de los enfermos.

No conozco a nadie que después de enriquecerse utilizando a los enfermos haya venido a compartir algo de lo adquirido. Hoy debemos pensar en lo que significa la palabra SER LIBRES. Somos libres de pensar. Somos libres de elegir y ser elegidos. Somos libres para exigir. Somos libres de hablar y ser escuchados. Es el momento de dejar de ser esclavos de políticos y falsos líderes.

Creo y estoy seguro que si dejamos a un lado nuestros mezquinos intereses personales y nos organizamos como grupo de trabajo podemos tener un alcalde enfermo y un buen grupo de concejales.

Dentro de los enfermos hay gente capaz para desempeñar cargos públicos.

Agua de Dios fue creado por enfermos y hoy estamos relegados y sometidos. Creo que es el momento de que el LEÓN DORMIDO se despierte y se apropie de lo que nos han quitado con argucias y engaños.

LOS ENFERMOS PODEMOS GOBERNAR. LOS ENFERMOS DEBEMOS DARNOS LA OPORTUNIDAD DE REGIR LOS DESTINOS DE LA CIUDAD DE LA ESPERANZA.

PLUMAS del **PODER**

Periodismo Independiente
con Pensamiento Libre
Carrera 14 No. 14-16 Piso 2º Girardot

Director Periodístico

JAIME MOLINA GARZÓN

Gerencia Comercial:

RUBIELA AMANDA NIÑO SUÁREZ

Oficina de Redacción:

Carrera 11 A No. 13-43 Agua de Dios

En Bogotá

Calle 77 Sur No. 81 - 80

Bosa-San José Bogotá

Tel: 319 2 34 65 30

Email: lualvar@gmail.com

Diagramación:

Leonardo López

Celulares:

311 2 74 76 12 - 311 5 65 81 19

304 2 17 01 21 - 317 2 56 73 45

Emails:

jamogar47@yahoo.es

plumasjaimemolina@yahoo.es

plumasdel poder2@yahoo.es

Página WEB:

www.plumasdel poder.com.co

"En PLUMAS DEL PODER somos referentes en materia de credibilidad periodística"

UN PREÁMBULO AL MES DE LA MADRE:

Las mujeres están locas

"Creo que las mujeres están locas si pretenden ser iguales que los hombres. Son bastantes superiores y siempre lo han sido. Cualquier cosa que le des a una mujer lo hará mejor. Si le das esperma, te dará un hijo. Si le das una casa, te dará un hogar. Si le das alimentos, te dará una comida. Si le das una sonrisa, te dará su corazón. Engrandece y multiplica cualquier cosa que le des."

MAGAZIN RADIAL**PLUMAS** del **PODER**

AL SERVICIO DE AGUA DE DIOS, RICAURTE, LA PROVINCIA DEL ALTO MAGDALENA Y EL DEPARTAMENTO DE CUNDINAMARCA.

"Somos referentes en materia de credibilidad periodística"

1985 - 20 abril - 2022

Cumplimos 38 años

Periodismo
Independiente
con Pensamiento
Libre



8 DE ABRIL DE 2023

La Lepra hoy: una visita a Agua de Dios

Durante los primeros 90 años, el pueblo no apareció en ningún mapa oficial. Rodeada de ríos espumosos y alambre de púas, Agua de Dios era el lugar al que se enviaba a los afectados de lepra en Colombia para ser desterrados.

A tres horas en auto desde la capital Bogotá, Agua de Dios se encuentra en el interior tropical de Colombia, más allá del puente “El Puente de los Suspiros”

– El Puente de los Suspiros. Aquí fue donde, durante casi un siglo, los miembros de la familia dieron el último adiós a los parientes afectados por la lepra. Independientemente de sus discapacidades, los que quedaron en el puente tuvieron que llegar solos al pueblo, que se encuentra a unos diez kilómetros tierra adentro. Allí, les dieron nuevas identidades. Ya no eran considerados ciudadanos de Colombia, sino miembros del pueblo de leprosos.

En el calor tropical, ocultos por una exuberante vegetación, aún se pueden encontrar restos del alambre de púas que rodeaba el pueblo. Para las personas que viven aquí, el presente todavía está moldeado por el pasado.

El profesor

Establecido en 1870, Agua de Dios fue el tercer pueblo en Colombia reservado para personas afectadas por la lepra. No fue sino hasta 1961, cuando los consejos globales contra la lepra se hicieron menos estrictos, que la aldea se incorporó nuevamente al país. Antes de eso, era un punto en blanco en el mapa: una sociedad paralela con su propio sistema jurídico y sus propias instituciones culturales. Existía únicamente para quitar de la vista, de la mente, del país a los afectados por la enfermedad.

Como en muchos lugares, la enfermedad se entendió originalmente como genética o relacionada con la alimentación. Después de enterarse del descubrimiento de *M. Leprae* por Hansen en 1873, esto cambió rápidamente. La lucha contra la enfermedad se convirtió en cambio en una lucha contra los afectados por ella. Se implementaron medidas de contagio, políticas agresivas para controlar la propagación de enfermedades aislando a los afectados. Para proteger a las personas sanas, los diagnosticados con lepra debían ser identificados y desterrados.

– La enfermedad fue introducida por los colonizadores europeos, traídos en cuerpos negros. Los esclavos fueron tratados como ganado a bordo de barcos negreros. Se agudizó con la desnutrición y el hacinamiento.

En Colombia se niegan a utilizar el término “Enfermedad de Hansen”.

– Para entender la historia de la lepra hay que entender la diferencia entre dolor y sufrimiento, explica la profesora Sotomayor. – La enfermedad, cómo la bacteria afecta el cuerpo, causa dolor. Pero las respuestas a la enfermedad, los abusos a los que fueron sometidos



“El Puente de los Suspiros” – El Puente de los Suspiros.

das estas personas, causaron sufrimiento. El término “Enfermedad de Hansen” solo se enfoca en el dolor. La palabra que usamos, “lepra” (lepra), explica el sufrimiento: el miedo generalizado e irracional al bacilo. En Colombia, primero se segregaron los esclavos negros, luego los delincuentes y los guerrilleros. Posteriormente, las lecciones aprendidas se utilizaron para abusar de los afectados por la lepra, en nombre de la ciencia. Esta es mi motivación para contar esta historia: Debemos pedir perdón por las muchas violaciones de derechos humanos que sucedieron aquí. Los médicos hicieron esto. La medicina se utilizó para justificar el abuso.

Algunos de los objetos que se exhiben en el museo son monedas especiales, que representan una de las novedades de la campaña contra la lepra en Colombia: monedas especiales para ser utilizadas úni-

camente dentro de las aldeas de leprosos. La justificación era doble: la primera era la noción de que las monedas podían transferir el bacilo. Este no es, por supuesto, el caso. El segundo fue más siniestro. El objetivo de las aldeas era mantener en su lugar a las personas que vivían allí. Con monedas que no valían nada fuera de la colonia, se aseguró además de que no hubiera contacto con nadie en la comunidad exterior. Esta práctica se inspiró en las “monedas de granja” utilizadas en las granjas coloniales en varias partes de América Latina, típicamente destinadas a mantener a los “mozos colonos”, campesinos atrapados dentro de las grandes haciendas donde vivían y trabajaban. Posteriormente, unos quince países adoptaron prácticas similares.

CONTINÚA PAG SIGUIENTE...

VISITE NUESTRA NUEVA



PÁGINA WEB

PLUMAS del **PODER**

www.plumasdelpoder.com.co

"Periodismo Independiente con Pensamiento Libre"





La Lepra hoy: una visita a Agua de Dios

Viene pág 3

El Archivero



En la época en que se inauguró la exposición, se contrató a la archivista principal María Teresa Rincón para organizar los numerosos registros de pacientes y conocer más sobre lo que había sucedido en esta sociedad paralela. Todavía se desconocía mucho, incluida la cantidad de personas que vivían aquí. La Sra. Rincón nos lleva más allá de una sala donde trabajan seis archivistas y conservadores para preservar y organizar documentos, y luego al archivo propiamente dicho.

El archivo que ha establecido María Teresa Rincón contiene miles y miles de cajas. Ella ha identificado a más de 100 000 personas que vivieron sus vidas en Agua de Dios.

– Estas cajas contienen registros de pacientes. Las cajas blancas son para personas con lepra, las cajas marrones son para los “sanos”, personas que nacieron aquí, pero padecieron otras enfermedades, explica el archivero Rincón.

Las cajas se colocan en estantes, desde el piso hasta el techo, y llenan varias habitaciones grandes. Hasta el momento, ha identificado a más de 100 000 individuos. Rincón abre algunos de los archivos y nos muestra el contenido: identificaciones con fotos, descripciones clínicas detalladas, chequeos anuales e intentos documentados de varios tratamientos.

– Colombia ha enfrentado muchos problemas, y como sociedad, está ciega a esta historia. Algunos argumentan que esto es una pérdida de tiempo o que los archivos deberían ser destruidos. Muchos todavía sienten la vergüenza relacionada con la enfermedad y no quieren que se sepa que la enfermedad afectó a miembros de sus familias. Por otro lado, con frecuencia nos contactan personas que esperan encontrar a familiares. En un país

donde la “desaparición” tiene un significado histórico específico, y donde ha ocurrido por varias razones, esta es una oportunidad para encontrar el destino de los seres queridos, explica el archivista y agrega: – También puede ser que podamos aprender más sobre la enfermedad de estos registros detallados. Hasta el momento, aún no han sido debidamente estudiados. Pero para hacer eso, primero necesitamos el archivo, señala.

Entrevista a la archivista María Teresa Rincón en el museo de Agua de Dios

El archivo también contiene fragmentos del contexto político y social, como documentos del juzgado local, periódicos y documentos con fines administrativos.

– Si bien la vida aquí transcurría aislada del resto de la sociedad colombiana, los residentes trajeron consigo la cultura y los conflictos del país que los expulsó, explica la Sra. Rincón mientras nos muestra cajas que contienen los periódicos de la competencia que se publicaban aquí, uno para los socialistas, uno para los conservadores. Curiosamente, ambos comparten el mismo interés por el fútbol, ambos comparten los mismos chistes vulgares sobre la enfermedad: un mecanismo de afrontamiento para dar sentido a los destinos que trae la enfermedad y las respuestas de la sociedad.

Muchas de las historias que ha encontrado son desgarradoras. Padres repudiando a sus hijos; hijos que renuncian a sus padres. Además de tragedias familiares y abusos médicos, hubo secuestros. Los sacerdotes que trabajaban en la colonia afirmaban



María Teresa Rincón, archivista del museo de Agua de Dios

falsamente que los niños que vivían allí eran huérfanos y los ofrecían en adopción en Europa, primero en los Países Bajos, luego en Francia y Alemania.

– Los niños con ojos azules y cabello rubio eran especialmente atractivos para las familias que querían adoptar. Sus nuevas familias nunca supieron que fueron separados de sus familias biológicas. No se trataba de adopciones sino de desapariciones forzadas. Esto, por supuesto, fue facilitado por las personas que recibieron nuevos nombres e identidades cuando salieron de Colombia y entraron a Agua de Dios, lamenta el archivista.

Rincón ha ganado varios premios por su trabajo con los archivos y, mientras caminamos por el pueblo, los miembros de la comunidad la reconocen y la saludan con frecuencia. Inicialmente, la comunidad se mostró escéptica a la hora de descubrir el pasado, que para muchos está lleno de dolor: Dejen que lo pasado sea pasado, no dejen que el presente sea manchado por el pasado, le dijeron. Esto ha cambiado solo en los últimos años, ya que más y más han llegado a reconocer que el pasado ha dado forma al presente; que esto es parte de su identidad, y que las personas que vivían aquí eran víctimas, no villanos. Pero le preocupa lo que sucederá cuando finalmente se jubile. ¿Alguien se hará cargo y continuará con su trabajo? A medida que ha disminuido la carga de la enfermedad (ahora se notifican alrededor de 300 casos nuevos en Colombia cada año), también ha disminuido la atención a la lepra.

– Creo que esto es ingenuo. Tenemos una ventana para detener esta enfermedad, ahora. Si no se usa, los determinantes sociales sugieren que la lepra nuevamente se propagará más ampliamente, dice Rincón, señalando la migración forzada desde Venezuela, el desplazamiento de poblaciones indígenas, las desigualdades marcadas, las cárceles superpobladas y un marcado aumento en los casos de tuberculosis.

– Hace tres años hubo casos de lepra en una de nuestras prisiones. La respuesta fue contundente: se estableció una política para mantenerlo en secreto, Rincón suspira y niega con la cabeza.

Otro motivo para preservar el pasado es abordar el estigma y la discriminación que aún existen. La causa del estigma, argumenta Rincón, es la ignorancia. La solución es el conocimiento, aunque sea doloroso.

CONTINÚA PAG SIGUIENTE...



Su Economía

SIRVIENDO CON CALIDAD Y AMABILIDAD.

Transacciones y todos los movimientos relacionados con el grupo Bancolombia.
Pago de servicios de luz, gas y celulares.
Venta del baloto.

EN ESTE MES ESPECTACULARES RIFAS

29 años

Promociones de SURTIMAX:
Todo a mil los días jueves.

Todos los fines de semana stand permanente de promociones especiales. Sorteo de un mercado semanal para favorecimiento a los clientes.

SERVICIO PUERTA A PUERTA: 834 52 42

APOYEMOS LO NUESTRO...

TENGAMOS SENTIDO DE PERTENENCIA!

SU ECONOMIA: “Por un Agua de Dios progresista”



La Lepra hoy: una visita a Agua de Dios

Viene pág 4

El activista

No todas las personas afectadas por la lepra viven en el sanatorio. En otra parte de Agua de Dios, conocemos a Jaime Molina Garzón, quien durante los últimos veinte años ha trabajado para combatir el estigma y la discriminación a través de la difusión del conocimiento. Frecuentemente graba contenido para su propio canal de YouTube y programa de radio "Plumas de Poder" – Quills of Power – desde la terraza de la casa donde vive con su esposa.

– La historia de la lepra en Colombia es un escenario pesimista. Los afectados fueron tratados como marginados, obligados a vivir en pueblos como este. Si bien la segregación también ocurrió antes, ver la enfermedad como contagiosa le dio a la política una nueva razón de ser: proteger al rebaño. Era una cuestión de salud pública. Difundir el estigma era parte de esto. Todo el mundo aprendió que las personas afectadas por la enfermedad debían ser estigmatizadas, incluso por parte de familiares y vecinos, explica Molina Garzón.

Jaime Molina Garzón, fundador de Corsohansen y el hombre detrás de Quills of Power, ha trabajado contra el estigma de la lepra durante más de 20 años.

El mismo Molina Garzón tiene severas discapacidades a causa de la enfermedad. A principios de la década de 2000, comenzó a hablar en público.

– Mi mensaje era simple: el buen tratamiento médico existe. Pero también hay tratamiento para la ignorancia y el estigma: saber que esto es solo una enfermedad, recuerda.

Esto abrió puertas. Molina Garzón comenzó a hablar sobre el estigma y la enfermedad, primero a nivel regional, luego a nivel nacional. En 2003 fundó la ONG Corsohansen, dedicada a difundir información sobre la enfermedad y combatir el estigma. Posteriormente ha sido invitado a dar charlas en numerosos países del mundo, en América Latina, Europa, Asia y África.

– La enfermedad pudo haber afectado mi cuerpo, pero también me ha dado experiencias para toda la vida. En Frankfurt, vi nieve por primera vez, perdí mi equipaje y me negaron la salida del aeropuerto. Entonces decidimos hacer nuestro seminario de



Jaime Molina Garzón, fundador de Corsohansen y el hombre detrás de Quills of Power,

concientización dentro del aeropuerto, se ríe Molina Garzón.

Cuando comenzó Corsohansen, la lepra se asociaba con la vergüenza, no con el estigma. En las últimas dos décadas, esto ha cambiado, gracias en parte a los esfuerzos de Molina Garzón y otros. Ahora bien, la mayoría de los expertos reconocen que la ignorancia y la injusticia se interponen en el diagnóstico precoz y, para usar los términos acuñados por el profesor Sotomayor, causan sufrimiento además del dolor producido por M. Leprae. Las Naciones Unidas aprobaron resoluciones que reconocen los derechos humanos de las personas afectadas por la enfermedad, la OMS tiene un embajador de buena voluntad para la eliminación de la lepra y la ONU tiene un relator especial sobre la eliminación de la discriminación contra las personas afectadas por la lepra y sus familiares.

– Tenemos que hablar de esto. El estigma se basa en la ignorancia. Parte de la cura es el conocimiento, dice Molina Garzón.

CONTINÚA PAG SIGUIENTE...

ENTREVISTAS:

Las entrevistas para esta historia se realizaron en Agua de Dios y Bogotá en octubre y noviembre de 2022. Las entrevistas a María Teresa Rincón, Jaime Molina Garzón y William Hernández se realizaron con la ayuda de la traducción de Natalia Estrada.

El viaje y el alojamiento fueron patrocinados generosamente por el proyecto Fortalecimiento de la Agencia y el Aprendizaje en los Sistemas de Salud de las Américas (SALHSA), financiado por NORHED II, parte de la Colaboración Latinoamericana para la Investigación en Políticas y Sistemas de Salud (CLIPSS).

El autor, c. prof. Magnus Vollset de la Universidad de Bergen, es el jefe del comité de aniversario que conmemora el 150 aniversario del descubrimiento de M. Leprae por Armauer Hansen. Los días 21 y 22 de junio de 2023, Sasakawa Leprosy (Hansen's Disease) Initiative y la Universidad de Bergen organizan The Bergen International Conference on Hansen's Disease.

Supermercado



Donde Ambrosio
Calidad y Tradición

DIR: CALLE 14 No. 8-19 BARRIO CENTRO

AGUA DE DIOS CUND.
CEL: 320 223 54 45
NO COMPETIMOS SERVIMOS
PORQUE USTEDES SE LO MERECE



La Lepra hoy: una visita a Agua de Dios

Viene pág 5

El paciente

Aproximadamente a un kilómetro del hospital, visitamos un sanatorio donde viven unas cien personas afectadas por la lepra, una enfermera y diez monjas. Uno de los pacientes es William Hernández, quien vino aquí desde Bogotá hace tres años. Rodeado de árboles de mango, y con el canto de los pájaros compitiendo con los pacientes que juegan backgammon, discuten y, a veces, ríen, se levanta de detrás de una mesa de plástico. Se apoya en una de sus muletas mientras se para sobre la pierna que le queda y estira su mano ligeramente desfigurada.

– Aquí estamos bien atendidos por los trabajadores de la salud y el personal, pero antes era mejor, explica mientras nos sentamos. Como parte de las reparaciones del estado por las injusticias del pasado, los pacientes aquí reciben medicamentos gratuitos para la lepra y un estipendio estatal correspondiente al salario mínimo.

– Con la lepra, eres muy frágil. Si el sol brilla, debes tener cuidado con las quemaduras solares, si está lloviendo, puedes volar. Todo lo que es dañino para la piel lo es doblemente para nosotros. Si bien los medicamentos contra la enfermedad son gratuitos, los medicamentos para otras afecciones de la piel no lo son. He desarrollado una erupción, probablemente una infección por hongos, pero no puedo pagar la crema.

Hernández deja escapar un suspiro, antes de volver a sonreír y ajustar sus muletas. A pesar de sus graves discapacidades y de una pierna amputada, sonrío mucho. La historia de su enfermedad ilustra cómo el estigma y los abusos del pasado aún afectan a las personas afectadas por la lepra en la actualidad, y cómo esto es un obstáculo para erradicar la enfermedad.

– Durante toda mi vida, he sido carpintero. Solía tener mi propio taller. Cuando tenía quince o dieciséis años, comencé a desarrollar pequeñas marcas en mi frente, seguidas de despigmentación en la piel de mis brazos. Cuando tenía 24 años, una enfermera me dijo que podía ser la enfermedad de Hansen. La



William Hernández comparte su historia con Magnus Vollset. – No nos olvides, dice.

ignoré. La palabra que usó, "lepra", fue muy aterradora. No quería que la gente se enterara; Sabía que eso significaría rechazo. El estigma sigue siendo muy fuerte aquí en Colombia, explica.

– Luego, aproximadamente una década después, desarrollé erupciones y fiebre fuerte. Comencé a desarrollar manchas moradas y perdí la sensibilidad en mi piel. Fui al hospital, pero no pudieron averiguar qué estaba mal. Me preguntaron si había estado en la selva o en una zona con fiebre amarilla. Dije que no. Fue entonces cuando recordé lo que me había dicho la enfermera. Le dije al médico: "Probablemente esto sea lepra". El médico respondió: "¡No seas tonto!". Me comu-

iqué con el director del hospital y le pedí una prueba de lepra, pero luego mi padre se enfermó y tuve que regresar a Bogotá para cuidarlo, recuerda.

La fiebre disminuyó y pasaron ocho años más antes de que buscara de nuevo un hospital. Mientras tanto, los síntomas habían empeorado lentamente y Hernández ya dependía de muletas.

– En el hospital de Bogotá, hubo muchas pruebas. Nuevamente, no pudieron explicarme qué me pasaba, y nuevamente mencioné que podría ser lepra. Esta vez acordaron solicitar una prueba a un hospital especializado en la enfermedad de Hansen. El resultado llegó a los tres o cuatro días: "Tienes lepra". El médico preguntó: "¿Por qué estás tan relajado? ¿Tienes lepra!". Dije: "Lo sé, y lo sé desde hace algún tiempo. He tenido tiempo para procesar". En realidad, lo sabía desde hacía muchos, muchos años.

Le pregunté a Hernández si podía compartir su historia con el mundo, señalando que en el período en que tuvo la enfermedad, podría haber infectado a otros.

– Sí. Por favor comparte. Es importante seguir hablando de la lepra, porque hemos perdido mucha atención de la salud pública. Menos atención significa que no recibimos ayuda antes de que la enfermedad haya progresado; significa que los médicos no saben reconocer la enfermedad, y que no nos priorizan. Varias veces me dijeron que los médicos no podían hacer nada. Pero una vez que obtuve el diagnóstico, obtuve la medicación y la enfermedad se detuvo. Si hubiera sabido esto antes, la enfermedad podría haberse detenido antes. Pero yo era terco, me negaba a aceptar que tenía lepra; Yo era ignorante, no sabía que había una cura. He sufrido mucho por mi terquedad, por mi orgullo, por mi ignorancia. Ayuda tener un lugar especial para nosotros, como este, pero no quiero que esto le pase a otros. Cuente mi historia. Recuerda a la gente de la lepra, recordar a la gente de nosotros los pacientes que necesitan atención. No te olvides de nosotros. La lepra no es teórica; es experiencia vivida. Tenemos miedo de ser olvidados.

PLUMITAS PICANTES

En serio, en broma y en muchas variedades...
se dicen 'con picante' ciertas verdades!!!
Por: LOS PEPES



El "Plumario"

Por: **PIEDAD PACIFICA**
(Doña Meritocracia)

El 'podium' de los comentarios noticiosos

PLUMAS BLANCAS: Para la capacidad de aguante de la comunidad x varios aspectos en el pueblito... Desorganización total en el tema de la movilidad... Desidia administrativa x donde se analice... Falla en los SS.PP.

PLUMAS GRISES: Para el incumplimiento en las fechas anunciadas primeramente y para las pospuestas para la entrega de algunas obras...

PLUMAS NEGRAS: Para el denigrante aspecto de desaseo en un puente tan concurrido de turistas propios y visitantes como es la Semana Santa...

"El 'ojillo' de PEPINILLO"

Por: **FISGON**



Pena ajena

PLUMAS NEGRAS. Así era el aspecto de nuestra 'sala de recibo' (el parque Luis A. Calvo) en plena Semana Santa... Y ni qué decir de los olores: Olía a orines, a basura podrida... "Olía a diablo" comentó con cólera un visitante... ...¡Qué espectáculo para propios y visitantes!



PLUMITAS PICANTES

En serio, en broma y en muchas variedades...
se dicen 'con picante' ciertas verdades!!!
Por: LOS PEPES



PLUMI / CURIOSIDADES:

Así viven en el pueblo con menos habitantes de Colombia

El área urbana de BUSBANZÁ es de apenas cinco kilómetros. En este municipio de 903 habitantes el único peligro es el chisme.

(Crónicas de nuestro archivo. Boyacá pueblos insólitos)

Por: CRISTIAN ÁVILA JIMÉNEZ

Es tan pequeño que los ladrones no se atreven a visitarlo porque no hay a quién robar. A las diez de la mañana no se ve a nadie en la plaza principal. Quien llega por primera vez puede sentirse en el centro de un pueblo fantasma. Hay siete policías. El patrullero Miguel Celi asegura que hay tan poca gente que en buena parte del día el único movimiento por las siete calles y siete carreras es el de ellos en sus motos.

(Esta historia hace parte del especial Pueblos Insólitos, el cual fue publicado en el 2017. En la actualidad, según el censo del 2018, en Busbanzá viven 903 personas y sigue siendo el municipio menos habitado del país)

Aunque el censo del 2005 se dijo que había 885 habitantes, los agentes aseguran que no más de 350 personas viven en las apenas 194 casas. Por eso es el municipio menos poblado del país. Y quizás uno de los más chicos, pues el área urbana es de apenas cinco kilómetros cuadrados. Apenas un poco más grande que el parque Simón Bolívar de Bogotá. Con la zona rural, su área total es de 22,5 kilómetros cuadrados. Sin embargo, es más grande que Sabaneta (Antioquia), cuya extensión es de solo 15 kilómetros cuadrados.

En Busbanzá todo funciona como debe ser. Ciro Torres, propietario de una de las tiendas del poblado, cuestiona el dicho de “pueblo chico, infierno grande”. Si eso fuera cierto, dice, el municipio habría estallado en llamas hace rato.

Cuando se llega a Busbanzá, que queda entre Duitama y Sogamoso, a 30 minutos en carro, se ven más casas abandonadas –a punto de caerse por la maleza que se las traga– que las habitadas.

Un arco inmenso es lo primero que se ve a la entrada del pueblo. Hay tres pequeñas viviendas rodeadas de cultivos de maíz, plantaciones que sirven para su propio alimento.

Esa calle principal, que nunca vivirá un trancón porque raramente pasan carros, conduce a la plaza central. A comparación de otros pueblos boyacenses no tiene una estatua del libertador Simón Bolívar. Al parque lo adornan enormes laberintos de arbustos, que parecen despistar a los turistas dominicales que llegan a pedirle favores a Santa Lucía, patrona del pueblo, a quien le atribuyen poderes para mejorar la visión.

Allí son pocos los que usan gafas. A muchos les sorprende que el padre Julio Aquileo, que supera los 75 años, pueda leer el evangelio todos los domingos sin necesidad de lentes.



Pasa inadvertido para muchos de quienes viajan por las carreteras del centro de Boyacá.



Todo Busbanzá, donde no viven más de 350 personas en el casco urbano, cabe en esta foto. Apenas siete calles y siete carreras lo componen. Fotos: César Melgarejo /EL TIEMPO

En dos de las cuatro esquinas están las únicas tiendas del poblado y al frente de una de ellas pasa cada hora un bus con destino a Sogamoso, que con frecuencia no tiene a quien recoger y sigue de largo. A una cuadra de la iglesia de San Nicolás queda el pequeño centro de salud y, como no hay droguería, a ese lugar llega hasta la persona que tenga dolor de cabeza.

El centro de salud es reducido. Solo hay una enfermera y se conserva la tradición de las llamadas parteras, pues no hay médicos especialistas.)

Dos calles arriba del centro de salud está el colegio. Como la cantidad de estudiantes es mínima, las clases son personalizadas. En todos los grados hay 120 alumnos. En cada curso hay 12 personas. Algunos padres prefieren enviar a los niños a colegios de Duitama o Sogamoso.

Así le pasó a Rodolfo Torres, celebridad del pueblo,

quien compitió como líder del Team Colombia en la Vuelta a España. El ciclista entrena a diario por las pendientes de Boyacá y cuando llega al municipio es de las pocas veces que sale gente a la plaza central.

Los niños que acaban la escuela coinciden con el arribo del deportista y corren detrás de Torres, mientras él les pregunta a cada uno de sus pupilos cómo van los entrenamientos. Los jóvenes sueñan con ser ciclistas.

Rodolfo relata que eran pocas las travesuras que un niño podía hacer. Lleno de polvo por el entrenamiento de ese día, bromea con que tener dos novias en Busbanzá es difícil.

“No se podía conseguir una en esta esquina y otra a la vuelta, no hay para escoger dos. Nunca hay un secreto de que yo anduviera con una o con otra porque todo siempre se va a saber”.

LA AMENAZA. - La única amenaza que temen los pobladores es la que ellos mismos cuentan con orgullo: “Acá no se mete la guerrilla porque los meten en chismes”.

Una de las que se resguarda de esos cuentos es Luisa Albarracín, que pasa los días en su finca a mil metros del casco urbano paseando sus ovejas y a la espera de que sea domingo para ir a la iglesia. Cuenta que el peligro que merodea por los pocos rincones del municipio no es otro que el chisme, que rápidamente llega a oídos de todos.

En el pueblo pueden ser tan chismosos que hoy nadie se atreve a hacerse cargo de una infidelidad. El suceso más recordado en este sentido acaeció hace más de 30 años. Desde entonces el municipio se volvió un lugar al que pocas cosas le quitan la tranquilidad.


RESPALDO DE BIDEN AL PRESIDENTE COLOMBIANO

Gustavo Petro en Estados Unidos

Viene pág. 1

"Indudablemente hay diferencias. Nosotros creemos que la guerra contra las drogas ha fracasado. Estos 50 años demuestran un balance en números absolutamente desastroso tanto aquí, en Estado Unidos, como en nuestra América Latina", declaró Petro ante la prensa en Washington, horas antes de acudir a la Casa Blanca.

Asimismo, Petro destacó que también existen "puntos en común" con Joe Biden, como la agenda compartida contra la crisis climática.

El mandatario se reunió en Washington con legisladores demócratas con los que dialogó sobre "cómo juntar el progresismo norteamericano con el progresismo latinoamericano alrededor de una nueva economía que supere la crisis climática".

¿Quiénes acompañaron a Gustavo Petro en el encuentro con Joe Biden?

Gustavo Petro estuvo acompañado en su encuentro con Joe Biden por los ministros de Justicia, Néstor Osuna; Relaciones Exteriores, Álvaro Leyva; y Defensa, Iván Velásquez.

También por el embajador de Colombia en Estados Unidos, Luis Gilberto Murillo. De igual manera hicieron presencia las dos cabezas del Legislativo colombiano: David Racero, presidente de la Cámara, y Roy Barreras, del Senado.

Laura Sarabia, jefe de gabinete, es la única mujer que acompaña al jefe de Estado en su encuentro con el equipo de gobierno estadounidense.

Por parte del Gobierno de Estados Unidos,

además del presidente Biden, estarán su secretario de Estado, Antony Blinken; el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas; y Juan González, asesor para América Latina.

Estados Unidos necesita más pasos de Venezuela para levantar sanciones

Estados Unidos dijo este jueves que necesita ver "más" pasos concretos del Gobierno del presidente venezolano, Nicolás Maduro, para hacer avances democráticos y acabar con la corrupción antes de levantar las sanciones estadounidenses que pesan sobre Venezuela.

Así se posicionó John Kirby, uno de los portavoces de la Casa Blanca, en una rueda de prensa apenas media hora antes de la reunión bilateral de este jueves entre el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, con su homólogo de Colombia, Gustavo Petro.

Presidente Petro propone rehacer la Carta Democrática de la OEA y reintegrar a Venezuela

"Necesitamos ver más, no voy a estar aquí dándoles una lista de todo lo que necesitamos ver", dijo Kirby, quien luego concretó que Washington necesita ver avances en la lucha contra la corrupción, respecto a los derechos humanos y avances en materia democrática.

"Queremos ver pasos concretos por parte del régimen de Maduro para que cumpla sus compromisos de negociar de buena fe y ayudar a la transición a la democracia que todos los venezolanos merecen", subrayó Kirby.

Por desmonte de puente en variante de Melgar habrá cambios en movilidad de vía Bogotá-Girardot

Durante seis meses se dará este cambio en el flujo de los vehículos que transitan en este corredor.

Por Oscar Torres

La concesión Vía 40 Express dio a conocer el plan de manejo de tráfico que comenzará a partir del jueves 20 de abril en la vía Bogotá - Girardot. Y es que allí se llevan a cabo trabajos de estabilización de taludes, la rehabilitación de la doble calzada en ese sector, las obras de rehabilitación en el paso urbano de Melgar y el desmontaje y construcción del nuevo puente vehicular Tolemaida.

Este desmonte del puente antiguo comenzará a partir del jueves 20 de abril y durante 6 meses se realizarán las actividades para construir una nueva estructura, con mejores especificaciones de seguridad.

"Durante la ejecución de estas obras y de acuerdo con la Resolución 01178 del 5 de abril de 2023 del INVIAS, que autoriza el cierre del sector donde se encuentra el actual puente vehicular Tolemaida en Melgar", se lee en un comunicado compartido por la concesión.

De esa manera, los usuarios podrán ingresar al municipio a través de las siguientes alternativas de movilidad: Desvío Sur - Norte (Girardot-Bogotá): Los vehículos que transitan por la vía Girardot - Bogotá, a través del puente Tolemaida con destino al municipio de Melgar, Carmen de Apicalá y/o Nilo, deberán continuar por la variante de Melgar en sentido Girardot - Bogotá,



Puente de Melgar.

hasta el PR31, para tomar el retorno próximo a la terminal de transporte y dirigirse al sur donde tomarán el ramal de acceso al municipio de Melgar, continuando con su recorrido habitual.

Desvío Norte - Sur (Bogotá - Girardot): Los vehículos deberán dirigirse a la salida hacia Bogotá a través de la calle 5 y avenida 7 (nomenclatura del municipio de Melgar) hasta la terminal de transporte, donde tomarán el retorno para ir hacia Girardot.

"La fase final de las actividades en la variante de Melgar y el paso urbano de Melgar marcan el inicio del periodo de entrega de las obras que son parte del alcance de la unidad funcional 1, que cuenta con una extensión de 50 km, entre Flandes y Melgar. Durante la ejecución de las actividades, más de 300 colaboradores y 150 máquinas trabajaron en jornadas de 24 horas y hasta a 70 metros de altura, para remover más de 740.000 metros cúbicos de tierra, con retos de ingeniería muy significativos, ya que se estabilizó un terreno con características geológicas complejas", manifestó Fabián Lacouture, director técnico de Vía 40 Express.


BUENA NOTA

Concejo de Bogotá hace reconocimiento a la ELC



Con total orgullo y agradecimiento hemos recibido por parte del Concejo de Bogotá la Orden Civil al Mérito "José Acevedo y Gómez" en el grado Gran Cruz; iniciativa propuesta por el Concejal Jorge Colmenares E.

Esta condecoración simboliza el esfuerzo, la disciplina y el trabajo en equipo de muchas personas que han puesto su conocimiento y corazón al servicio de lo público. Son más de cien años de liderazgo, innovación y desarrollo, tiempo durante el cual la Empresa de Licores de Cundinamarca se ha posicionado como un referente de la industria a nivel nacional e internacional.

Bogotá siempre ha sido nuestra casa, un territorio donde el consumo responsable de nuestros licores se ve reflejado en contribuciones sociales enmarcadas en la salud, la educación y el deporte capitalino.

#SomosLaELC #SeguiremosHaciendoHistoria.
#Cundinamarca #RegiónQueProgresamos

UN BUEN RECUERDO:

AGUA DE DIOS EN FONTILLES (ESPAÑA)



MARÍA TERESA RINCÓN SÁNCHEZ Y ÁNGEL MARÍA CUCUÑAME que fueron invitados a España aparecen en Fontilles a su llegada para asistir al evento previo a los 150 años descubrimiento del bacilo de la lepra x el Noruego Arthur Amadeus Hansen. Aparecen en la gráfica acompañados del Dr. Takahiro director de Sasakawa Memorial F y el Dr. Antonio García Belmar profesor de la universidad d'Alacant - Departamento de Salud Pública y director de investigación del proyecto de Fontilles - Archivo Histórico.